
后该怎么玩？

单飞
TFboys

其实按照传统的男团、
女团来说，无论韩国还是中
国，一般“寿命”都不会超
过五年。在韩国，偶像团体
的生命周期一般就在三至五
年，之后团员会根据个人不
同定位寻求新出路。而在国
内，无论是男团鼻祖小虎
队，还是后来的F4等，从以
组合形式正式出道到以各种
原因单飞或解散，组团时间
一般也不超过五年。

之所以会存在这个普遍时

限，一方面是因为需要满足
“求新、求变”的粉丝心理；
另一方面，因为在成团的几年
时间内，团员基本会各自找到
个人的发展特点和优势，所以
分开后团员专攻电影、电视
剧、音乐、综艺等某一领域更
为便利。当然，还有组合只赚
一份钱，拆开后能赚到更多钱
等重要原因。所以，TFboys
从正式出道至今已有四年，各
自成立工作室也是必然。

在成团一段时间后，团

员需要转型对某一领域更加
专攻，这也是为让每人的商
业价值最大化。纵观三人的
一路发展，日前王俊凯已入
读北京电影学院，明年王源
和易烊千玺也将陆续升入大
学，这意味着“三小只”必
须面对成年以后的转型，显
然三个人的组合形态已不太
适合。这样的案例可以参照
当初 EXO 成员鹿晗、吴亦
凡、张艺兴等，单飞后均让
这些艺人继续延长星途。
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TFboys日前宣布成立各自工作室的消息，引发了行业关注。
虽然其经纪公司北京时代峻峰明确表示TFboys并没有单飞或解
散，三人的完整经纪约依然在其手中，但作为中国目前最知名的男
团来说，此举还是符合运作的传统商业逻辑。那么在未来，这三名
极具商业价值的明星，能否延续并放大组合时代的成绩呢？

对于这次三位团员的独立，时代峻峰一直
强调“既不单飞又不解散”，那么相比一些团
队“单飞不解散”的转变形态，未来TFboys
发展会是怎样的状态呢？

在某经纪公司一位人士眼中，时代峻峰给
出这样的说法不难理解，简言之就是试水单独
作战后“三小只”的战斗力、吸睛力、吸金力
能否比组合形态时更强。如若更强，则单飞、
解散就是必然趋势；如若不敌组合形态，那么
继续三人合体作战也并不突兀。

实际上，在影视剧、音乐、综艺方面，三
人已成功走出组合形式，单独参演的效果并不
比组合形式差，例如电影《爵迹》《长城》，分
别是王俊凯、王源个人演艺史上辉煌的一笔，
相比之下三人共同出演的 《我们的少年时
代》，却远远没有达到“三小只”合体出演该
有的预期效果。

此外，三人各自成立工作室还要考虑拆开
之后代言、广告方面的商业价值，毕竟现在接
到的所有广告都是以三人组合形式出现，广告
主们或看重的是三人合体的朝气与活力，而一
旦拆分后单打独斗，三位少年还面临着青春期
的重新定位与转型，广告主是否继续买账有待
观察，而这与组合形态发生变化后粉丝的心态
变化也有很大关系。

过去的组合形态中，虽然粉丝多为“唯
粉”，但正是因为三人是组合，粉丝之间存在
竞争关系、争胜心态，才让粉丝群体变得越来
越强大。而分开后，三位少年本身的可比性会
变弱，粉丝的好胜心或许会随之变小，单打独
斗后的关注度下降，或许广告主也不愿为其中
某一位买账。

杨光

不难发现，TFboys的商业
价值有一大部分依靠忠实的粉
丝经济。随着组合的发展，粉丝
们正在从最初的团粉（整个组合
的粉丝）逐渐变为唯粉（单独喜
欢一位成员的粉丝），正是这种
市场需求的变化，一定程度上促
使“三小只”需要尽快独立运作。

从近两年的新闻不难看

出，三名团员王俊凯、王源、易
烊千玺的“唯粉”经常因争抢应
援位置等原因而互掐，甚至发
生肢体碰撞的事件也屡见不
鲜，所以，粉丝演唱会上一大票

“唯粉”举着灯牌高呼解散的场
景愈演愈烈。按照传统逻辑
看，团结的力量是强大的，但从
目前市场反馈看，TFboys 的

“唯粉”出现了明显倾斜。如有
统计数据称，王源单独上《人
物》封面的杂志在一小时内的
销量比“三小只”共同上《时尚
先生Esquire》六小时的销量还
要高。这足以证明，粉丝群体
从“团粉”变“唯粉”是团队三名
成员试图分开的一大主要因
素。

粉丝经济催生团队变革

单独发展原因解析
“生命周期”普遍在三至五年

转型后的未来
粉丝心态将是发展重要导向
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从2013年8月6日出道至今，因国内少年
男团匮乏，TFboys发展迅猛，“三小只”一同
亮相的代言、广告、商演不断。在去年某周刊
的商业价值排行榜中，TFboys名列第28位，
商业价值达到53亿元。实际上，在宣布单独成
立工作室前，三人在娱乐圈的发展各自为战已
见端倪。影视作品上，王俊凯、王源分别单独
出演了《长城》和《爵迹》；综艺方面，王源
主持《王牌对王牌》、易烊千玺上《放开我北
鼻》、王俊凯参加《高能少年团》，凭借“三小
只”的知名度和影响力，已完全不需要再借助
组合形式和“TFboys”的名字去博眼球和捞
金，三人每一个拆分出来都能达到不比
TFboys组合差的商业吸引力，因此各自成立
工作室也是公司试图扩大释放商业价值的一个
明智之举。

商业版图需更大释放

——男团市场背后的商业逻辑


